

AGRADECIMIENTOS

Es imposible realizar un libro como el presente, que requiere mucho tiempo y esfuerzo, sin la ayuda y contribución de otras personas. A todas ellas agradezco profundamente sus aportaciones, ayudas y colaboraciones. No es posible, sin embargo, manifestar mi gratitud a cada uno/a de los que me han ayudado, pero, aun a riesgo de omitir nombres, en modo alguno intencionadamente, quiero dejar constancia de mi agradecimiento a algunas personas e instituciones de las cuales he recibido una contribución más significativa.

Estoy en deuda con los profesores Doctores D. *Enrique Martín Armario*, D. *Enrique Díez de Castro* y D. *Francisco Serrano Gómez*, Catedráticos de Comercialización e Investigación de Mercados, por haberme orientado hacia el marketing agrario y proporcionado las primeras fuentes bibliográficas en mis inicios como doctorando. El profesor Serrano, director de mi tesis doctoral, me prestó todo su apoyo, magisterio y dedicación en la dirección de la investigación. Sus críticas y sugerencias, siempre acertadas, me han permitido encauzar los contenidos de este libro de forma correcta. Por todo ello, le estoy profundamente reconocido.

Igualmente, mi gratitud a mi colega y amigo el profesor Doctor D. *Antonio Martín Mesa*, Catedrático de Economía Aplicada de la Universidad de Jaén, por su inestimable ayuda en mis primeros contactos con la Fundación para la Promoción y el Desarrollo del Olivar y del Aceite de Oliva.

Otra persona importante ha sido mi compañero y amigo, el profesor D. *Francisco José Torres Ruiz*. Además de prestarme su ayuda en el tratamiento informático de las encuestas realizadas para la investigación, a este libro le han beneficiado enormemente las indicaciones y críticas estimulantes y detalla-

das que me hizo después de haber leído el manuscrito. Por todo ello, con él he contraído una deuda que nunca podré pagar.

Agradezco, también, a *Francisca Fuentes Moreno, Adoración Mozas Moral, Manuel Carlos Vallejo Martos, Domingo Moya Puertas y Olga Senise Barrio*, su ayuda en la revisión general de los capítulos del libro. Asimismo, mi más sincero agradecimiento a *Tomás Eisman y Agustín Lasarte*, que han sido los encargados de llevar a cabo los trabajos de transcripción del texto, diseño de gráficos, etc., a partir de unas notas manuscritas con bastante anarquía.

Quiero expresar mi agradecimiento, también, a una serie de organismos públicos por la información que me han facilitado: la *Asociación Nacional de Industriales Envasadores y Refinadores de Aceites Comestibles (ANIERAC)*, el *Consejo Oleícola Internacional (COI)*, *Nielsen Company, S.A.*, la *Subdirección General de Grasas Vegetales de la Dirección General de Producciones y Mercados Agrícolas del MAPA* y la *Subdirección General de Promoción Alimentaria de la Dirección General de Política Alimentaria del MAPA*. Providencial fue conocer a *María del Carmen Fuentes Bol*, funcionaria del MAPA, quien me proporcionó información de incalculable valor, con rapidez y eficiencia. Le estoy, por ello, muy agradecido.

Asimismo, agradezco su colaboración al *Grupo Koipe*, así como a las empresas *COOSUR, S.A.*, *Aceites Toledo, S.A.*, *Hijos de Ybarra, S.A.*, *Industrias Pont, S.A.*, *Torres y Riballes, S.A.* y *Sauquer y Flaquer, S.A.*

Una institución ha sido fundamental en el devenir de esta obra, la *Fundación para la Promoción y el Desarrollo del Olivar y del Aceite de Oliva*, entidad que ha financiado la realización de dos de las encuestas —las efectuadas en hogares y en establecimientos de hostelería y restauración— que han servido de base para la realización del libro.

El último de mis agradecimientos es afectivo. Va dirigido a mi familia. A mi esposa Pilar y a nuestros hijos Javier y Jorge les ha correspondido, sin duda, la peor parte de mi dedicación al elaborar el libro que ahora se publica. Los tres se han visto privados durante demasiado tiempo de mi compañía. Espero

poder resarcirlos en el futuro. A ellos va dedicado el libro para que me perdonen por el tiempo que a lo largo de estos años les he robado.

Por supuesto, a ninguna de las personas señaladas se puede achacar los defectos que tenga la obra cuya responsabilidad es, naturalmente, sólo mía.

